

## El Grano



## de Arena

El que no está conmigo  
está contra mí.  
San Lucas cap. XI vers. del  
14 al 28

PERIÓDICO BISEMANAL CONSAGRADO AL CORAZÓN DE JESÚS  
CON APROBACION DE LA AUTORIDAD ECLESIASTICA

El que no recoge conmigo  
desparrama.  
San Lucas cap. X.

Administración: Nueva, 25.

Precio de abono: 0'50 pesetas al mes.

### APOSTOLADO DE LA ORACION

#### Febrero

Intención general aprobada y bendecida por Su Santidad  
La enseñanza del Catecismo

#### ORACIÓN PARA ESTE MES

¡Oh Jesús mío! por medio del Corazón inmaculado de María Santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazón.

Os las ofrezco, en especial, por la prosperidad de la enseñanza del catecismo.

#### RESOLUCIÓN APOSTÓLICA

Contribuir cuanto se pueda á la enseñanza del catecismo.

Recomendaciones especiales para este centro local de Mahón:

- 1.ª Las catequísticas.
- 2.ª La nueva Sección de Camareras de Jesús Sacramentado del pueblo de San Cristobal.
- 3.ª Una empresa de capital importancia para esta isla.

Veinte conversiones.—Cinco asuntos importantes.—Seis gracias espirituales, cinco temporales y una particular.—Dos vocaciones.—Diez y siete enfermos.—Consejo y protección en varios asuntos.—Veintidos intenciones particulares.—Nueve obras de celo.—Acción de gracias por diez beneficios alcanzados.

Santos Patronos del Apostolado en el mes de Febrero y días en que los celadores pueden ganar indulgencia plenaria.

Día 1.—San Ignacio, martir.

» 13.—Santa Catalina de Ricci.



Se recomienda á los miembros del Apostolado la aplicación de sufragios por las socias D.ª Martina Flaquer Vda. de Fábregues y D.ª María de la Torre Morales fallecidas en Enero último.

A. M. D. G.

### Cartas de un filósofo rústico acerca de varias cosas y muchas más.

#### XI.

Amigo y dueño: Desde que me convencí de que los frailes tienen la culpa de todos nuestros desastres y que los jesuitas son los que colocan las bombas al paso de las procesiones y demás, estoy indeciso entre si me declaro ó no me declaro anticlerical, continuando, por supuesto, siendo católico, muy católico y apostólico... En cuanto á romano no sé que le diga á V... En fin, lo que hay es que el Concordato, tal como quería Maura que pasase, es un adefesio, más adefesio que el vigente y por esto me alegro que haya caído Maura.

Y el caso es que Maura quiso imponernos al P. Nozaleda, fraile él. ¡Imponer al P. Nozaleda, el que era Arzobispo de Manila cuando la rendición de Manila! Esto no puede pasar. Es verdad que no era él Capitán General de Manila ni Ministro de la Gue-

rra ni tenía un fusil para defender la plaza ni está bien que los Arzobispos tiren tiros porque no es esta su misión; pero la culpa la tuvo él, él fué el único mal patriota; el único, porque los generales que había en Manila, como los que había en Cuba, como los Ministros que estaban en el Gobierno de entonces hicieron de Arzobispos, y él, el Arzobispo, según la cuenta de mis amigos los anticlericales, debía haber hecho de General, ya que Arzobispos sobraban.

¡Y luego nombrarle Arzobispo de Valencia, donde son tan numerosas y potentes las kábilas anticlericales: prototipo, modelo y espejo del verdadero patriotismo! No, no, ya digo yo que este Maura no sabía donde tenía la mano derecha ni la izquierda y me alegro que haya caído y ahora se verá quién es Calleja, en cuanto subamos nosotros, los anticlericales: prosperará la nación, la Hacienda estará boyante, los cambios se pondrán á la par, desaparecerá el impuesto de Consumos, no habrá quintas (porque todos seremos quintos) y todo irá como una seda.

¡Y se preocupa el Gobierno por la cuestión de subsistencias y es probable que el actual se preocupe también! Venga un Concordato de veras y verán Vdes. como se abarata todo, el pan, la carne y el vino; pero sobre todo el alcohol, los naipes y las navajas de Albacete, y ya se sabe que un español, en teniendo esto, no necesita más. Sobre todo la navajita, máxime si ha de servir para hacer las consabidas caricias en el organismo de algun clerical. ¡Clerical, puff, que peste!

Y que suban cuanto antes Canalejas, Moret y Romanones con el Sr. Montero Rios, el cononista, y Vega Armijo, cuyo mérito principal consiste en ser marqués y tener un castillo en Mos. Ellos es seguro que se la traen pensada y resultan ahora estar capacitados (¡Gedeón amigo!) para todo. Para hacerles nudar bien, en cuanto suban, así como las nubes nos regalaron un pedrisco como protesta por haber aprobado el Senado el Concordato de Maura, nos regalarán una lluvia anticlerical de salsichones y panecillos tiernos.

Porque, desengáñese V.: el anticlericalismo es una delicia: es la verdadera y genuina europeización, es la tía Javiera de toda regeneración y los que así lo hemos entendido al fin, tenemos la felicidad de España en el bolsillo. Déjennos gobernar un lustrito ó dos y España no parecerá la misma.

Puede que hay quien diga que esto no significa nada, porque tan clerical era Cánovas como el guarda cantón de la esquina y tan clerical ha sido Maura como los morillos de mi chimenea y que los clericales no han gobernado desde hace más de un siglo y aun de dos; pero no les crea V.: los clericales tienen la culpa de todo, hasta de que perdiéramos las colonias en manos de Sagasta, Moret y Montero Rios, hasta de la insurrección tagala, pues si bien Morayta no es ningún clerical, está bien averiguado que quienes provocaron la guerra filipina no fueron sino los frailes. Y el P. Nozaleda, por supuesto.

Ya verá V. la que nos traeremos armada nosotros, en cuanto nos den el poder, que, dicho sea de paso, es una vergüenza que no nos lo hayan dado ya, pues bien claro lo dijo Romanones en cuanto se

fué Maura: ¡estamos capacitados! ¡estamos capacitados!

Por más anticlerical que sea yo, no dejó de chocarme la frasecita: porque no dijo para qué estamos capacitados: si para acabar con España y sobre todo con su Hacienda, ó para otra cosa. Claro que la intención del Sr. Conde era decir que estamos capacitados para gobernar como unos Cisneros. Y, no obstante tal invocación ó recordatorio, le dieron el poder á Azcárraga, que no está capacitado ni cosa que se le parezca.

Entretanto nosotros, los anticlericales, hemos tenido que volver á tapar el bote donde tenemos guardada la europeización y consiguiente felicidad de España, por lo cual estamos de un humor de dos mil diablos. Y todo porque vemos la tostada y nos olemos que lo que se intenta es que el Concordato maurista sea aprobado por el Congreso, así como lo fué por el Senado.

¡Que desgracia, Dios mío, si llega esto á suceder! Lo menos nos retrasaremos dos siglos y quedaremos por debajo de Marruecos, en esto de la europeización.

Sobre todo, y ya que hablo de Marruecos, conviene que cuanto antes les den el poder á Moret y Montero Rios, (ahora que segun ciertos augurios nos vamos á liar á trompadas con los moritos que no quieren dejarse europeizar) pues ambos á dos son acabados para esto de sostener guerras y concertar tratados de paz: tienen una mano izquierda para estas cosas que ni Lagartijo. Es probable que si nos metemos en ese fregado de los moros y están los dos prohombres citados en el poder, tengamos que darles á los enemigos Ceuta y Melilla por azares de la guerra, y luego Baleares y Canarias por azares del tratado de la paz...

Y después, ya se sabe, *matoulo Meco*.

EL LIC. PEDRO RECIO.

### RECORTES

#### Periodista Condenado

La otra semana la Audiencia de Madrid dictó la sentencia en la querrela interpuesta por el Padre Nozaleda contra el director de *El País*, señor Castrovido.

Dicho señor ha sido condenado por el delito de calumnia á la pena de tres años de prisión correccional y 2.000 pesetas de multa, y por otro delito de injurias graves á cuatro años nueve meses y once días de destierro y 1.000 pesetas de multa.

#### Adolfo Clavarana

¡Ha muerto en la paz del Señor!

Hacia dos meses que venía padeciendo una pertinaz calentura, y su naturaleza, trabajada por la edad, por las contrariedades y tribulaciones con que Dios probó su alma bien templada, por el constante luchar en pro de la causa católica, de la que el más decidido, el más valeroso, el más respetado y el más querido paladin, se ha rendido á la enfermedad sucumbiendo á sus golpes.

¿Será preciso hacer la biografía de Clavarana?  
¿Quién no le conoce?

Era el más leído de nuestros escritores. Su vena inagotable que llenó años y años la ingeniosísima *Lectura Popular* deja con esta pequeña revista un monumento imperecedero de su labor fecunda y valiosa. Ha hecho más bien Clavarana con sus amenísimos escritos, con ese dón del cielo de presentar al alcance de todos los más complejos asuntos, con sus sátiras amargas de una agudeza inimitable que miles y miles de largos artículos profundamente pensados, que cientos y cientos de sermones que no oyen sino los convencidos, los que generalmente no los necesitan.

La *Lectura Popular* penetraba en todas partes: el obrero tenía en ella un amigo cariñoso que le prestaba generosamente consuelos y esperanzas; que le marcaba sonriente el camino de la verdadera felicidad; que le apartaba también sonriente, de los peligros, de los trances, de las compañías que le hubieran perdido sin remisión.

Burla burlando, diluida en sus cuentos, en sus famosos diálogos, la esencia más pura de la buena doctrina y fustigaba sin piedad á los enemigos del nombre cristiano desde los más encubiertos y suaves, que son los peores, hasta los más fieros y desatentados.

Contra los que creen que el ingenio alegre, regocijado, no puede darse en el campo católico, porque suponen que la religión es cosa de angustiados y tristes Clavarana derramó á montones la sal pura, de buena ley, en sus innumerables trabajos.

Fué abogado notable y más notable literato, y su toga y su pluma puso siempre al servicio de Dios, bajo cuya bandera peleó sin tregua y en cuya gracia ha tenido la dicha de morir, alabándole y bendiciéndole. ¡Dichoso él!

Pertenecía Clavarana al partido católico nacionalista, ó integrista, que sufre con su muerte una pérdida enorme, irreparable. La buena Prensa llora junto al cadáver del Director de *La Lectura Popular* al mejor periodista, al más brillante é ilustre de sus campeones. Orihuela vestirá largo tiempo luto por la muerte de su hijo predilecto.

El GRANO DE ARENA se asocia al general y hondo duelo del periodismo católico, y envía á la desconsolada familia del finado su pésame más sentido.

## AL MENUDEO

### ROMA

Los Gobiernos de las Repúblicas brasileña y peruana han nombrado al Nuncio apostólico en Rio Janeiro árbitro para que dirima la cuestión de demarcación de fronteras en el Alto Puru.

Su Santidad Pío X ha autorizado gustosísimo al Nuncio mencionado para que acepte la designación.

### MADRID

El ministro de Instrucción pública se ha dirigido á los gobernadores de provincia indicándoles la conveniencia y necesidad de que dediquen preferente atención á reunir cuantos elementos oficiales y particulares puedan contribuir al mayor esplendor del centenario del Quijote.

Hace constar que el Gobierno agradecerá que convoque reuniones y excite á todos los Centros para que tomen iniciativas encaminadas al mismo objeto.

Dicho ministro añade que, como recuerdo de los días en que han de celebrarse las fiestas, debe ponerse la primera piedra para escuelas en todas las poblaciones que sea posible.

Para tal propósito, deben iniciarse suscripciones populares.

### PROVINCIAS

Para qué sirve la Confesión.—Dice *El Restaurador*, de Vigo:

«Por el señor abad párroco de Santa María, le fueron entregadas á un comerciante de esta plaza la cantidad de 850 pesetas que dicho señor había recibido en el confesonario.»

### EXTRANJERO

Para los infelices que nutren su inteligencia con la lectura de los periódicos liberales y demás prensa sectaria que se usa en bastantes naciones, y singularmente aquí, los hombres de ciencia católicos son unos ignorantes; si á la de católicos juntan la condición de eclesiásticos, unos falsificadores de la ciencia, y si á la de eclesiásticos añaden la de Religiosos, especialmente Religiosos de la Compañía de Jesús, el silencio que es la forma más eficaz del desprecio, se encarga de suprimirlos, y cuento acabado.

Lo cual no quita que haya muchos católicos, muchos eclesiásticos y muchos Religiosos ilustres y célebres en ciencias profanas, y que los hombres que no se dejan guiar por el espíritu sectario y ruin de que hace alarde la heterodoxia apogresistada á que antes nos referíamos, proclamen y premien los extraordinarios méritos científicos de insignes católicos que al mismo tiempo, son sabios insignes.

Esto acaba de suceder en la Exposición de San Luis, donde los Padres Jesuitas que dirigen el célebre Observatorio de Manila, y los de otros establecimientos científicos americanos, han concurrido brillantemente. Y á pesar de luchar con numerosos expositores de indisputable mérito, han conseguido lucidísimos triunfos y alcanzado notabilísimas recompensas.

Según la lista oficial publicada en San Luis, los premios concedidos á los Padres Jesuitas de Filipinas son 31, á saber tres grandes premios, 11 medallas de oro, 10 de plata, tres de bronce y cuatro menciones honoríficas, de las cuales corresponden al Observatorio de Manila y á su ilustre director, el Rdo. P. Algué, tres grandes premios, seis medallas de oro, ocho de plata, una de bronce y una mención honorífica.

Esto acaba de suceder con la nación que pasa por una de las más adelantadas del mundo y más libres de la influencia clerical, con que no pueden atribuirse ni á influencia ni á ignorancia los premios concedidos allí á los Padres Jesuitas, que en todas partes cuentan con sabios ilustres, y ahora mismo acaban de establecer en Tortosa uno de los mejores Observatorios que existen en España.

Un funcionario francés del Canadá visitaba el colegio de Bryn Mawr, á cuya directora se esforzaba en hacer comprender, que, si el Gobierno de su país había cerrado tantas escuelas, conventos y capillas, era para salvar la libertad.

—En América—replicó ella—la verdadera libertad consiste en dejar que cada uno haga lo que quiera, siempre que no perjudique á los demás.

Al frente de la leprosería de la isla de Madagascar, que cuenta 400 enfermos, estaban cinco Hermanas de la Caridad, una de las cuales falleció extenuada, hallándose otras dos en cama. Las dos restantes se multiplican cuidando á los 400 leprosos y aun encuentran á veces tiempo para enseñar el francés á unos cien niños indígenas de las aldeas vecinas.

¿Que enfermeras laicas serían capaces de hacer otro tanto?

## Menorca

Por Real orden-circular se ha dispuesto que el día 1.º de Marzo próximo se concentren en las cabeceras de las cajas de reclutas para su destino á cuerpo, los reclutas de las disueltas zonas, á los que

ya corresponden ingresar en filas, ó sea á los que forman las tres quintas partes del reemplazo de 1903 que aún se encuentran en caja, y la primera quinta parte de 1904. Asimismo, se concentrarán y con igual objeto, los demás individuos que, sin estar comprendidos dichos cupos, deban destinarse, en unión de ellos, con arreglo á las disposiciones vigentes.

Según el reparto que acompaña á esta real orden, á las Balcares corresponden 654 reclutas del reemplazo de 1903 y 342 del reemplazo de 1904.

Entre otras disposiciones la circular de referencia dispone que todas las unidades del Ejército que tienen reclutas con licencia ilimitada por exceso de fuerza, los llamarán á filas para la próxima revista de Marzo.

Se autoriza á los reclutas que por circunstancias especiales se encuentren fuera del territorio de su zona y carezcan de recursos para trasladarse á ella á presentarse en la cabecera de la caja de recluta encargada de concentrar á los de la zona en cuya demarcación residan, si bien serán destinados por la de que forman parte.

En la plenitud de la vida y confortada con los auxilios de la Religión, falleció en la madrugada del lunes, tras breve pero aguda enfermedad, la bondadosa señora D.ª Isabel Lladó y Huguet, esposa de nuestro apreciado amigo D. Antonio Orfila Fontcuberta, y hermana política del impresor de este periódico.

A la conducción del cadáver al Campo Santo, que tuvo lugar á las cinco de la tarde del lunes, asistió, á pesar del mal tiempo, escogido cortejo, lo que nos demuestra las muchas simpatías de que goza la familia de la finada, á la cual enviamos, la expresión de nuestro sentimiento más sincero.

(Q. G. G.)

A la zona 58 de reclutamiento de Barcelona corresponde dar los siguientes mozos: para el regimiento de Mahón; 100; para la comandancia de Artillería de Menorca 15; para la comandancia de Ingenieros de Menorca 3.

La zona 60 de Barcelona debe dar los mismos hombres á los citados cuerpos.

El 1.º de Marzo se concentrarán en las zonas respectivas de Palma Mahón Inca é Ibiza 996 reclutas pertenecientes 654 al reemplazo de 1903 y 342 al de 1904.

En la última sesión celebrada por nuestra Muy Ilustre Corporación municipal se acordó en definitiva, por mayoría de votos, aprobar el proyecto presentado por el ingeniero D. Antonio Gomez y Cruels de construir un nuevo Mercado general en el ex-claustro del Carmen, cuyo coste se eleva á la cantidad de *setenta mil setecientos setenta y una pesetas*.

El tiempo sigue frío y lluvioso, habiendo caído abundantes aguas sobre esta isla, lo que habrá sido muy beneficioso para nuestros campos y sembrados.

A cinco mil, quinientas setenta y una pesetas asciende la cantidad recaudada por la Tómbola y función celebrada anteayer noche en nuestro Teatro principal, á beneficio de la Liga Antituberculosa de Menorca.

En la mañana de ayer fué conducido al Cementerio católico de esta ciudad el cadáver de D. Pedro A. Gonzales, cabo que fué de Peones Camineros de ésta, y padre de nuestro amigo D. Francisco.

A dicho entierro además de sus compañeros y otras personas amigas y conocidas del finado, asistieron los Jefes de Obras públicas Sres. Rodrigo, Martinez y Domenech.

(D. E. P.)

De otra defunción tenemos que dar cuenta, cual es la de D. Pedro Riola acaecida en la madrugada de hoy, despues de recibidos los auxilios de Religión. El entierro tendrá lugar á las cinco de esta tarde.

Reciba la familia del finado nuestro pésame y no se olviden nuestros lectores de encomendar á Dios su alma. (D. E. P.)

En el vapor correo del lunes vino el regalo que S. M. la Reina hizo para la Tómbola, verificada en favor de la «Sopa de las niñas», y que tocó al número 1.059.

Dicha precioso regalo, consiste en una pila de plata sobre dorada, hermoseada con ricos esmaltes, artísticamente elaborados.

Qué Dios premie la generosidad de la ilustre donante.

Es probable que la Escuadra francesa del Mediterráneo visite dentro de breve tiempo nuestro puerto.

Se dice que el Sr. Cobián, actual Ministro de Mariana, pasará á esta ciudad para inspeccionar el Dique flotante existente en nuestro puerto, después del viaje que intenta realizar á Canarias.

Esta mañana se ha efectuado el entierro de la anciana Señora D.<sup>a</sup> Rosa Pons Vida. de Domingo, fallecida ayer, después de recibir los Sacramentos de la Iglesia.

Reciba su cristiana familia nuestro pesame y no se olviden nuestros lectores de encomendar á Dios el alma de la finada.

(D. E. P.)

Se aseguro que pronto visitará nuestro puerto el buque inglés «Malec», que lleva entre sus 630 tripulantes distingidas personalidades extranjeras.



## ADORACION NOCTURNA

### Sección de Mahón

Domingo 26 de Febrero de 1905.—Turno de San Tar-  
sicio n.º 1

Misa de Comunión general á las ocho menos cuarto en el altar mayor de San Francisco.

Vela de cuatro á cinco y media de la tarde.

Por el alma de D. Manuel Otirmin y Bustamante (q. g. g.)

### Sección de Ferrerías

Sábado 25 Febrero de 1905.—Turno «San Pascual  
Bailón».

Vigilia ordinaria empezando á las diez.

Misa á las cinco y media.

Por los difuntos de la familia de un adorador activo del mismo Turno (q. e. p. d.)

### Sección de San Luís

Sábado 25 Febrero de 1905.—Turno «San Luis».

Vigilia ordinaria empezando á las diez.

Imposición de *Distintivos*.

Plática por el Vice-Director Espiritual Rdo. D. Gabriel Cardona Mir Pbro.

Solemne *Te-Deum*.

Misa á las cinco y media.

Por el alma del Ingeniero Naval D. José M.<sup>a</sup> Castellote Pinazo (q. g. g.)

## RÁFAGAS

POR MI CAMINO

No me digas que no hable á mis niños  
de arcángeles bellos,

de nimbos de gloria,  
de dulces consuelos;  
de castigos, de penas, de llantos,  
de cielo é infierno;  
de justicias de Dios que reaniman  
el ánimo enfermo,  
porque aquellas justicias no fallan,  
como á diario en la tierra lo vemos.  
No quieras privarme,  
con falsos pretextos,  
de educar á mis niños de modo  
que puedan ser buenos,  
sin miedo á que el diablo,  
con rabo y con cuernos,  
les asuste y al cabo les cause  
ataques de nervios.

El que lea la Historia, bien sabe  
que allá en otros tiempos  
no tan desgraciados  
no tristes como estos,  
en Dios confiaban  
grandes y pequeños,  
y creían que habia demonios,  
y cielo é infierno;  
y eran hombres fuertes,  
valientes, serenos,  
que siempre luchaban.  
con mucho denuedo.  
Hoy que impera en las gentes la duda,  
hoy que niegan lo que antes creyeron,  
hay menos proezas,  
se nota más miedo,  
y el maldito sistema nervioso  
se altera al momento;  
y no es el demonio,  
con rabo y con cuernos,  
quien les causa á la postre á los niños  
ataques de nervios;  
sino los ilusos  
que niegan al cielo  
y no quieren más gloria ni goces  
que los goces y gloria del cuerpo.

FERMÍN DE ESNARRIZAGA.

— 10 —

con las hermosas virtudes cristianas; si se trabaja para que ellos sean obedientes, buenos y cariñosos, ¿no es verdad que ellos serán los ángeles de vuestra casa? ¿No es cierto que serán un tesoro inestimable, un iris de paz y de ventura en el hogar doméstico? ¿No es positivo que tales hijos serán para vosotros la alegría de vuestro corazón, el honor de vuestra familia, la gloria de vuestras canas y el báculo de vuestra vejez? ¿Puede darse joya de más valor, tesoro más rico, que un hijo bien educado y adornado con las bellas cualidades que engendra la verdadera educación cristiana?

¿Queréis averiguar á qué altura se encuentra el progreso, la civilización, el estado moral y religioso de un pueblo, de una nación, de una sociedad cualquiera? Interrogad á la familia, examinad sus costumbres, y allí encontraréis el origen de todo lo bueno y de todo lo malo que crece y se desarrolla en la sociedad; allí encontraréis la fuente de la felicidad ó de la miseria, de la virtud ó del vicio, de la prosperidad ó del malestar de los pueblos y naciones. Porque un pueblo, una nación, el mundo entero, no es otra cosa que una gran reunión de familias. ¿No hay virtudes en la familia? Pues no puede haberlas en la sociedad. Por eso, decía con toda razón el sábio Pontífice León XIII, de inmortal memoria, dirigiéndose á los Obispos polacos, que de la integridad y santidad de las familias, se difunde en la sociedad sangre sana y robusta.

Ahora decidme: si hay una institución que aspira á la formación de una nueva y perfecta generación, que trabaja con indecible celo por conseguir tan bello ideal, ¿no merecerá esa institución las mayores alabanzas? Tal es pues la grande obra, la labor constante y de sublime abnegación á que se dedican los Hi-

— 11 —

jos de D. Bosco; tal es el fin que persiguen, el objeto que se proponen esos Religiosos, fieles imitadores del espíritu eminentemente práctico y humanitario de su inmortal Fundador, el insigne Apóstol de la edad moderna hacer de esos niños y de esos jovencitos hombres verdaderamente cristianos, buenos hijos y más tarde buenos jefes de familia, modelos de todas las virtudes como ciudadanos y como fieles de la Iglesia y esperanza por consiguiente de un fausto porvenir para esta ciudad.

Consideremos ahora algunos medios de los que se valen los Salesianos para conseguir en esta ciudad su nobilísimo fin ó objeto.

Pocas funciones hay tan difíciles como la de educar y enseñar. Para desempeñarla bien, no basta saber, ni estudiar todos los días, á fin de no quedarse jamás rezagado en el camino... ni haber aprendido métodos de enseñanza... ni haber visitado numerosos centros docentes... ni haber hecho un detenido examen del alma del niño y del adolescente. Se necesita algo que no es de la cabeza que es de la voluntad; se necesita, en una palabra, corazón de pedagogo, corazón de verdadero maestro.

Hay, entre los seres que rodean al hombre, uno que no tiene semejante, y que no se puede imitar ni falsificar por mucha que sea la habilidad de quien lo intente ó pretenda. Ese ser es la madre. Salomón har-to demostró conocer esta verdad en aquel famoso juicio que tanto nombre le dió, ya en los comienzos de su reinado. Colocad al lado del niño una mujer generosa; de claro talento; de instrucción vasta: ¿creéis por eso que reemplazará á la madre? No: porque le falta el corazón materno.

Pues á este modo, el que no tiene corazón de maestro, aunque sepa tanto como Aristóteles ó San-



FARMACIA  
DEL

DR. CASASA

TALLERS, N.º 29

(Cerca la Rambla de Canaletas)

Consulta de 11 á 1 ó por escrito

### Píldoras orientales

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas "Píldoras", cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas píldoras sin rival y se destruye al momento en su crigen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud.

Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas en especial las del corazón, de estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia calle de Tallers n.º 29, Barcelona.

Depositarior: todos los principales farmacéuticos de España y América.

### Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas, caries, flojedad de sangre ó descarnada de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el "Elixir dentífico" de Saint-Servaint del Doctor Casasa.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia calle de Tallers n.º 29, Barcelona.

Depositarior: todos los principales farmacéuticos de España y América.

### Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el "Extracto Anti-Herpético de Dulcamara", compuesto por el Doctor Casasa, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia calle de Tallers n.º 29, Barcelona.

Depositarior: todos los principales farmacéuticos de España y América.

## Postales ilustradas

Imprenta de B. Fábregues

Novedades todas las semanas

Salón Modelo

PELUQUERÍA Y BARBERÍA

— DE —

M. MALDONADO

En dicho establecimiento, encontrarán cuantos se dignen honrarlo con su asistencia, un esmerado servicio, usándose en el mismo todas las reglas higiénicas recomendadas para garantizar la salubridad.

A dicho fin, ha adquirido el señor Maldonado una Estufa antiséptica con el uso de la Formalina para la desinfección de todos los utensilios que se emplean para cada persona.

Se confeccionan toda clase de postizos.

Arravaleta, 10—Mahón

### Colligite fragmenta.

Recoged sellos usados, monedas antiguas ó extranjeras y papel estaño para el sostenimiento de niños pobres destinados al sacerdocio, y enviado al Despacho de la Obra de Belén, Caputras, 4 entre, Barcelona.

## Isla de Colom

Queda terminantemente prohibido el tránsito sobre dicha isla sin el correspondiente permiso del propietario.

El Guarda Jurado Cristóbal Serra, que en ella habita, está encargado del exacto cumplimiento de esta prohibición.



AMPLIACIONES al tamaño natural ó sobre una fotografía por pequeña que sea y deteriorada que esté, á precios económicos.

RETRATOS MATES,  
¡novedad y duración!

Los domingos y fiestas no se hacen retratos de á real.

Gran surtido en marcos "Fashionable".

Los clichés se conservan un año.

## Fotografía de Femenias

situada en la plaza de la Miranda núm. 4

(Muestrario en la plaza del Cármen, esquina á la calle del Norte)

B. Fábregues, imp. Nueva, 25.—Mahón.  
Talleres, San José, 69

to Tomás; aunque haya viajado como platón ó San Jerónimo por todo el orbe; aunque posea el génio de Colón ó de Newton, no será un buen educador, y si pone escuela saldrán de ella los alumnos tal vez como entraron; y mucho más acaecerá esto si el que enseña busca ante todo y sobre todo el lucro, la ganancia, siendo la enseñanza para él objeto secundario.

Por estas causas y otras semejantes ha de llevar siempre grandes ventajas á la enseñanza laica la de los centros ó establecimientos religiosos. Los individuos de éstos toman á su cargo la grande obra de educar por vocación: aman tiernamente á los pequeños y á los jóvenes, con un afecto verdaderamente paternal; se interesan por sus adelantos; desean por el amor que les tienen y por el que tienen á la vez á la Iglesia y á la patria, que sean útiles á la una y á la otra; y nada perdonan á trueque de lograrlo.

De lo cual es garante y testimonio evidente este mismo establecimiento ó casa Salesiana. Estudiad la figura de esos Religiosos que están al frente de la misma. ¿No os parece ver en ellos el tipo ideal del educador, del verdadero maestro? Se desviven por los niños; sus delicias son estar entre ellos; se afanan para comunicarles los principios científicos; se olvidan de sí mismos para inculcarles á todas horas los preceptos de moralidad y sembrar en sus tiernos corazones, como en campo virgen, las fecundas semillas de la doctrina católica y así hacen hijos de Dios, amigos del saber y buenos ciudadanos.

¿Cuándo se había visto que los niños cobrasen tanta afición y tanto atractivo á la escuela, que ordinariamente suele constituir la mayor tortura y ser objeto repulsivo para los niños en su infancia? ¿Cuándo habían preferido los niños la rígida sombra del maestro, los dulces solaces de la escuela, á los jugue-

lo que por demasiado sabido llega á olvidarse ó que al menos muy poco se piensa.

Vamos pues, á reflexionar sencillamente sobre la trascendental misión de los operarios Salesianos en este pueblo. El asunto, como veis, no puede ser más concreto, es decir, no puede menos de excitar nuestra más viva atención, porque está planteado en el terreno que más nos interesa: consideraremos lo que aparece ante nuestra vista, en nuestra propia casa, aquí en Ciudadela, nuestra querida patria chica; pero tal y como se presenta á nuestros ojos en las actuales circunstancias, prescindiendo de otros vuelos que con el tiempo puede desplegar también entre nosotros la Obra Salesiana, como los despliega y extiende en otras partes.

Contemplad pues, esa numerosa pléyade de niños de todas las clases sociales, que frecuentan esta Casa, asisten á sus aulas, llenan su hermosa iglesia y se educan bajo los cuidados de los infatigables y celosos Hijos de D. Bosco, maestros ó preceptores de este Establecimiento: considerad que esos niños hoy son como tiernas plantas y mañana serán como frondosos árboles, que adornarán y embellecerán esta población. Ahora bien; podéis comprender toda la importancia social que entraña la educación de la niñez. Esos niños serán con el tiempo los hombres que reemplazarán la actual generación ya adulta, y por consiguiente serán esposos, serán padres, jefes de familia, serán en sus respectivas esferas de acción las fuerzas vivas de la futura sociedad ciudadana. ¿No sería por tanto un insensato, quién afirmará que nada interesa á un pueblo, á una ciudad, formar buenos hijos para que en su día sean buenos ciudadanos, fieles esposos y amantes padres? Decidme os ruego, padres de familia; si se logra adornar el corazón de vuestros hijos